

# Una dimensión del APEC que yo no había visto

Lo que ocurre en Asia ocupa cada vez más espacio en noticias de toda índole, especialmente las económicas. Es que se van sintiendo, cada vez con mayor fuerza, los efectos de la evolución de ese continente, cuyo peso en el orden económico, científico y político seguirá aumentando. Y está resurgiendo no porque haya rescatado algún valor o poder olvidado, sino porque ha descubierto las razones que llevaron al desarrollo occidental.

En *The New Asian Hemisphere*, Kishore Mahbubani analiza críticamente el comportamiento del mundo occidental (definido como Europa, Estados Unidos, Canadá, Australia y Nueva Zelanda -para algunos fines incluye a Japón como geográficamente asiático, pero alineado a intereses occidentales-) y a su incapacidad de actuar de manera consecuente. Veamos algunos ejemplos.

En cuanto a la defensa de principios democráticos, dice que “ninguna sociedad occidental está interesada en promover la democracia en Arabia Saudita” y que (con respecto a instituciones como el Banco Mundial o FMI) hay un orden no democrático sostenido por las naciones supuestamente más democráticas, las occidentales.

Respecto a los subsidios agrícolas, cita a Norberg: “El costo del proteccionismo le cuesta a los europeos mil millones diarios. A ese precio uno podría enviar alrededor del mundo por avión en clase ejecutiva a todas las vacas que hay en los países de la OCDE, 60 millones de ellas. Además, se le podría dar a cada una de las vacas casi \$ 3000 en efectivo para gastar en tiendas libres de impuestos durante sus escalas.” Además, dice que sería interesante conocer algunos nombres beneficiados por los subsidios agrícolas.

Con relación a la liberalización del comercio, recuerda cómo congresistas demócratas y republicanos amenazan con sancionar a China si no revalúa su moneda, y cómo los candidatos presidenciales demócratas proponen políticas comerciales proteccionistas.

Siguiendo con la liberalización de inversiones, a diferencia de lo que había hecho siempre, “América empieza el siglo XXI restringiendo la inversión extranjera, sobre la base de seguridad nacional”, y cita los casos de inversiones petroleras y en puertos.

El APEC, que fue iniciativa original de un país occidental, Australia, probablemente da al Asia un valor que no le da ningún otro foro no exclusivamente asiático. De sus 21 miembros, 4 son “occidentales”, 3 latinoamericanos y 14 asiáticos. A diferencia del predominio de Estados Unidos y Europa en otras organizaciones, aquí el “sex appeal” de las economías asiáticas y sus bloques regionales es indiscutible.

Así pues, en el APEC, es posible que el liderazgo intelectual y los avances económicos predominen sobre el poder militar o político. Y es posible también que Asia nos refresque los valores que Occidente parece haber olvidado.